

Perjanjian ini menghasilkan keputusan yaitu : bahwa semua daerah *Mancanegara Wetan* mulai tahun 1830 akan ditempatkan dibawah pengawasan dan kekuasaan pemerintah kolonial Belanda¹¹.

Pasca perjanjian Sepreh tahun 1830, pemerintah kolonial Belanda membuat kebijakan baru yaitu dengan melakukan penataan dan pengaturan wilayah *Mancanegara Wetan* yang dikuasai oleh Kasultanan Yogyakarta dan Kasunanan Surakarta. Dampak yang terjadi adalah perubahan wilayah di Kaesidenan Kediri termasuk Berbek.

Isi kebijakan itu adalah Karesidenan Kediri mulai saat itu berada di bawah penguasaan pemerintah Belanda dan terdiri dari tiga wilayah Kabupaten, antara lain : Nganjuk, Berbek, Kertosono. Sebagai pusat pemerintahannya berada di Berbek karena letak wilayahnya yang dekat dengan Residensi Kediri, sehingga secara tidak langsung Berbek berubah statusnya menjadi *Afdeeling*¹².

Tentang para pejabat Bupati dari Kabupaten tersebut ditetapkan dengan akte komisaris daerah-daerah yang telah diambil alih dan ditandatangani di Semarang pada tanggal 16 Juni tahun 1831. Akte komisaris ini ditandatangani oleh *van Lawick Pabst* dan tiga personalia Bupati yaitu K. R. T.

¹¹ Uraian terperinci mengenai proses pengambilalihan daerah *Mancanegara* dapat dilihat pada Vincent J.H.Houben, *Keraton dan Kompeni : Surakarta dan Yogyakarta 1830-1870* (Yogyakarta : Benteng Budaya, 2002), 12.

¹² Tentang penataan wilayah ini lihat : Surat keputusan emerintah Hindia-Belanda, baca Skep Y1, La No.1, Semarang tanggal 31 Agustus 1830, yang isinya bahwa Residensi Kediri akan terdiri dari Kabupaten-kabupaten yaitu : Kediri, Kertosono, Ngandjoek, Berbek, Ngrowo, dan Kalangbret. Dalam akte kolektif ini juga ditetapkan personalia pejabat Kabupaten yang lain, seperti Patih, Mantri, Jaksa, Mantri wedono / kepala distrik, Mantri Residen dan penghoeloe.

Pemerintah Kabupaten setiap tahunnya dalam rangka memperingati Hari Jadi Kabupaten Nganjuk.

Pemindahan sebuah pusat pemerintahan merupakan suatu peristiwa yang begitu menghebohkan dan menarik untuk di kaji, karena sangat jarang sekali seorang pemimpin sebuah wilayah memiliki pemikiran yang semacam ini. kebanyakan dari mereka lebih bersikap stagnan dan lambat dalam pengembangan wilayah yang dipimpinnya.

Namun hal ini berbeda dengan pemimpin daerah Berbek pada waktu itu yang bernama RMAA. Sosrokoesomo III. Beliau mempunyai pemikiran yang begitu berbeda dengan pemimpin-pemimpin yang lainnya. Seperti yang kita ketahui bahwa beliau menjabat sebagai Bupati Berbek sejak tahun 1878 ini merupakan sosok yang memiliki pemikiran yang maju dan juga memiliki pandangan jauh kedepan mau dibawa kemana daerah kekuasaannya.

Dengan terjadinya peristiwa ini, secara tidak langsung wilayah Berbek mengalami perubahan dan menjadikan Nganjuk sebagai pusat pemerintahan baru. Dampaknya adalah Nganjuk menjelma menjadi sebagai suatu kota yang bergerak dinamis menuju perkembangan yang lebih maju.

Hal yang paling bisa kita lihat yaitu Struktur dari Kota Nganjuk yang telah dibangunnya diatas rancangan tata letak kota yang modern dan dalam perkembangan selanjutnya Kota Nganjuk mencapai kemajuan yang begitu pesatnya.

Jika dibandingkan dengan Berbek yang sama-sama pernah menjadi Ibukota Kabupaten, Nganjuk mengalami perkembangan kota sama seperti

Layaknya penulisan sejarah pada umumnya yang memerlukan referensi sebagai penunjang penulisan, maka penulisan ini juga menggunakan beberapa referensi yang terkait dengan topic. Meskipun dalam referensi ini tidak cukup untuk menjelaskan secara detail sesuai dengan tema. Namun penulis mencoba untuk mengulasnya. Referensi tersebut antara lain adalah :

Tulisan dari Aulya Urokhim yang berjudul “*Afdeeling Berbek di Bawah Sosrokoesoemo III 1878-1901*”²¹. Skripsi ini mengulas tentang seluk-beluk dari tokoh Sosrokoesoemo III yang telah membuat gebrakan-gebrakan baru semasa beliau mejabat sebagai bupati Berbek. Skripsi ini memberikan cakrawala pandang baru dan masukan bagi penulis. Adapun skripsi ini juga dapat dijadikan sebagai pembandingan dari penulisan tentang sejarah wilayah kota Nganjuk dahulu.

Habib Mustopo dengan karyanya yang berjudul “*Anjuk Ladang Cikal Bakal Nganjuk*”²². Mengetengahkan tentang proses awal berdirinya kota Nganjuk dan menjelaskan tentang asal-usul nama Nganjuk disertai dengan transkripsi tentang prasasti Candi Lor. Buku ini sangat mendukung dalam mengisi kekosongan literature mengenai sejarah perkembangan wilayah Kabupaten Nganjuk. Namun buku ini hanya menjelaskan tentang Nganjuk dan perubahan pada masa sekarang dirasa kurang memadai.

²¹ Aulya Urokhim, “*Afdeeling Berbek di Bawah Sosrokoesoemo III 1878-1901*”, (Skripsi, Departemen Ilmu Sejarah, Fakultas Ilmu Budaya Universitas Airangga, 2010).

²² Habib Mustopo, “*Anjuk Ladang Cikal Bakal Nganjuk*”, (Pemda Tingkat II Kabupaten Nganjuk, 1993).

2. Kontroversi seputar Hari Jadi Kabupaten Nganjuk, di dalamnya memuat tentang beberapa asumsi mengenai kapan tepatnya Kabupaten Nganjuk lahir dilihat dari beberapa prasasti atau sumber-sumber yang lain.
3. Semangat dan Jiwa Anjuk Ladang, memuat arti penting dari sebuah sejarah suatu daerah agar mampu meningkatkan semangat dan menciptakan suatu rasa kebanggaan tersendiri telah menjadi putra daerah Nganjuk.
4. Pelangi di Anjuk Ladang, sebuah skrip drama yang menggambarkan mengenai bagaimana situasi sebelum terjadinya Anjuk Ladang, mulai dari peperangan yang pernah terjadi hingga pengukuhan diri sebagai tanah perdikan (tanah yang bebas dari pajak).

Di dalam buku-buku ringan dan tidak diperjualbelikan ini beliau menjelaskan sedikit mengenai peristiwa pemindahan Ibukota Kabupaten. Di dalam tulisan-tulisannya Beliau lebih menitikberatkan persoalan kepada sejarah berdirinya Kabupaten Nganjuk yang dahulu dikenal dengan sebutan Anjuk Ladang.

Dari beberapa referensi dan tinjauan buku serta Skripsi diatas diharapkan penulis dapat menemukan cukup data untuk membahas tentang sejarah perkembangan wilayah dan system [pemerintahan di Kabupaten Berbek. Buku-buku yang tidak disebutkan dalam penulisan ini juga memiliki nilai yang sangat penting, karena banyak sekali keterangan yang didapat dari buku-buku tersebut. Meski peranan buku-buku ini kurang dominan terhadap

menentukan bagaimana aktualitas masa lalu manusia dapat difahami oleh orang lain.

Cara yang pertama ditempuh adalah mencari sumber pada beberapa buku dan artikel yang memuat fakta-fakta mengenai suatu proses perpindahan pusat Pemerintahan dari Berbek ke Nganjuk. Pemakaian buku-buku dan artikel menjadi titik berat kami yang ditujukan sebagai sumber pertama dalam skripsi ini adalah karena penulis menemukan berbagai kendala, yang berupa kendala waktu untuk mencari sumber primer yang berupa dokumen, arsip, atau sejenisnya yang seharusnya dilakukan oleh seseorang Mahasiswa Sejarah.

Penelitian ini menggunakan sumber primer yang didapat dari Badan Arsip Daerah Kabupaten Nganjuk, Instansi Dinas Pariwisata dan Kebudayaan Daerah Kabupaten Nganjuk, serta Badan Arsip Provinsi Jawa Timur, berupa *archieve*, *Resolutie*, *Lampiran XXV Perjanjian Sepreh*, *Besluit*, *Algemeen Verslag van Residentie Kediri over jaar 1890*, *Algemeen Verslag van Afdeeling Berbek Over Het Jaar 1894*, *Verslag Over de Lanbouw Onderneming 1892*, *Staatsblaadsch van Nederlandsch Indie*, *Encyclopaedie van Nederlandsch Indie Gravenhage Martinus Nijhoff's 1919*, dan beberapa koleksi pribadi.

Suber sekunder yang menjadi bahan penulisan ini diperoleh dari Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Perpustakaan Fakultas Adab dan Huaniora dan Perpustakaan Daerah Kabupaten Nganjuk. Dari beberapa buku yang ditemukan ini dapat memberikan sumbangsih dalam

